
В последние годы много сде-
лано для того, чтобы наш го-
род стал чище и уютнее. Об-
ратной стороной наведения 
порядка стало сокращение 
зеленых насаждений.  

Достоверно известно, что в 
древней культуре народов на-
шей республики, да и других на-
родов нашей планеты природ-
ные объекты приравнивались к 
живому человеку, поэтому от-
ношение к природе наших далё-
ких предков имело экофильский 
характер, что, к сожалению, 
утрачено уже человеком.

Больше плитки —  
меньше зелени

По всему городу последнее вре-
мя идет повальная вырубка дере-
вьев: на улицах, вдоль оград, во 
дворах с оградами и без оград. 
Это касается, по всей очевидно-
сти, и других населённых пун-
ктов республики, но пока речь 
пойдёт о её столице, Черкесске. 
За счёт деревьев делаются стоян-
ки для машин на улицах, во дво-
рах домов, сажаются цветы, 
строятся многоэтажные дома 
между другими домами, где вро-
де и места для них нет. Эти изме-
нения называются «благоу-
стройство города». Уничтоже-
ние деревьев под разными пред-
логами происходит многие годы, 
но особенно широкий размах 
данная тенденция приобрела в 
последние два года. Такое впе-
чатление, что вырубка деревьев 

стала своего рода модой, до того 
она носит массовый характер. 
Недавно по улице Красноармей-
ской во дворах были вырублены 
тополя и другие виды деревьев. 
Город лишился прекрасных каш-
танов возле бывшего кинотеатра 
«Комсомолец», которые стояли 
в стороне и никому не мешали. 
Не так давно в сквере на площади 
Ленина многие деревья тоже бы-
ли срублены, часть их обрублены 
и торчат как свечки до сих пор. 
Правда, там посаже-
ны новые саженцы, 
но когда они выра-
стут? 

Когда-то городской 
парк культуры и от-
дыха «Зелёный 
остров» был одним 
из лучших и за преде-
лами КЧР. Часть её 
рукотворная — с пру-
дами, каналами, островками, 
другая — западная — переходила 
в сохранившийся лес до берега 
Кубани. Во что превращены не-
сколько лет назад оставшиеся от 
него живописные уголки, места? 
Срублено множество деревьев, 
на их местах расположены точки 
торговли, питания. Почему нель-
зя было оставлять между ними 
деревья или хотя бы кустарники? 
Неужели их не было бы видно за 
деревьями? Напротив, эти здания 
смотрелись бы красивее, живо-
писнее под их сенью. У многих 
людей в сознании произошли 
странные изменения, и деревья 
осознаются, как «нарушающие 
порядок».

Практика вырубки ни в чём не-
повинных деревьев началась не 
сегодня. Сколько голубых елей 
было уничтожено в прошлом по 

улицам Ленина, Кавказской, пи-
рамидальных и ветвистых топо-
лей по Ленина, Ставропольской, 
Красноармейской, Фабричной и 
других. Об этом написали ста-
тью в газету, но нашлись «ува-
жительные причины» тому, что 
делается, а главной была — «что 
так хотят жители улицы, райо-
на». Тогда на отрезке  
ул. Фабричной, от бывшего ки-
нотеатра «Комсомолец» до пе-
ресечения с ул. Доватора, были 

срублены более 30 пирамидаль-
ных тополей, а перед самим ки-
нотеатром по ул. Ставрополь-
ской и далее до улицы Ленина — 
прекрасные огромные ветви-
стые тополя.

В чем виноваты деревья

Начиная с советского време-
ни, было вырублено множество 
тополей вдоль трасс и дорог 
Карачаево-Черкесии под пред-
логом, что это «вредные» для 
человека деревья, потому что 
они цветут и дают пух, который 
вызывает аллергию у людей. В 
массовом сознании такая 
мысль крепко зацепи-
лась. Пирамидальные 
тополя не давали пу-
ха, но и они не избе-
жали уничтожения. 
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Цены на яйца взбесились
В чем причины резкого роста стоимости  
популярного народного продукта? с. 2

Спешите творить добро
Для детей из социальных учреждений 
волонтеры провели яркое мероприятие с. 2

Икона нашего времени
Для Никольского собора был написан 
образ святого Александра Невского с. 3

Пятьдесят лет в медицине
Кулина Эльканова знает, как непросто 
работать старшей медсестрой в больнице с. 3

Приглашаем в наш горный край
На Международной выставке-форуме «Россия» на ВДНХ в Москве  
прошел День Карачаево-Черкесии 

Глава КЧР Рашид Темрезов 
презентовал регион участни-
кам и гостям мероприятия.  
В День Карачаево-Черкесии 
на выставке-форуме «Рос-
сия» стенд региона посетил 
заместитель председателя 
Правительства Российской 
Федерации Александр Новак. 

Свое выступление Глава КЧР 
начал со слов Президента Рос-
сии Владимира Путина, кото-
рый сказал, что «Россия — это 
страна возможностей и громад-
ного, огромного, истинного та-
ланта, созидательного потенци-
ала нашего народа».

«Душа нашей Карачаево-Чер-
кесии — ее многонациональный 
народ со своим колоритным 
многообразием и богатой куль-
турой. Потому что именно лю-
ди — главная мощь и непобеди-
мая сила нашей державы», — 
подчеркнул Рашид Темрезов. — 
Выставка-форум «Россия» на 
ВДНХ в Москве — это наша 
большая страна в миниатюре. 
Здесь каждый регион предста-
вил свои достижения, успехи, 
интересный положительный 
опыт. Размах выставки поража-
ет. И оттого еще вдвойне отрад-
нее, что как колоритный и увле-
кательный стенд Карачаево-
Черкесии  — важный элемент 
этой масштабной презентации, 
так и сама наша прекрасная и 
родная республика — неотъем-
лемая часть великой России». 

Рашид Темрезов в режиме он-
лайн дал старт зимнему горно-
лыжному сезону 2023–2024 в 
Карачаево-Черкесии. Глава ре-
гиона и  вице-премьер Алек-
сандр Новак в режиме телемоста 
пообщались с туристами из Ка-
рачаево-Черкесии. 

Александр Новак особо подчер-
кнул наличие мощного потенци-
ала в развитии горнолыжного, 

экологического и лечебно-оздо-
ровительного туризма в Карачае-
во-Черкесии. Он также отметил, 
что республика стала общим до-
мом для десятков народов, кото-
рые сотнями лет живут в мире и 
согласии, берегут культуру и тра-
диции и славятся настоящим кав-
казским гостеприимством.

Глава КЧР поблагодарил 
Александра Новака за всесто-

роннюю помощь и искреннее 
внимание к региону, отметив, 
что последние годы стали для 
региона прорывными, в том 
числе и в сфере туризма.

В рамках работы Международ-
ной выставки-форума «Россия» 
и Дня Карачаево-Черкесии Гла-
ва республики Рашид Темрезов 
провел экскурсию по стенду ре-
гиона для участников Россий-
ского общества «Знание», акти-
вистов «Движения первых» и 
студентов учебных заведений 
Карачаево-Черкесии. 

«Считаю доброй традицией 
проводить диалог с нашим под-
растающим поколением. Ребята 
с искренним интересом включи-
лись в беседу и задавали волну-

ющие их вопросы. Но, честно 
признаться, они сами очень 
много знают про родную респу-
блику и уже сами могут быть ги-
дами», — написал в своих офи-
циальных аккаунтах в соцсетях 
Рашид Темрезов. 

Руководитель региона выра-
зил уверенность, что таких ак-
тивных, увлеченных школьни-
ков и студентов ждет большое 
будущее на благо не только ре-
спублики, но и страны.

По словам Главы республики, 
за месяц работы выставки стенд 
Карачаево-Черкесии посетило 
около 500 тысяч человек. 

Карачаево-Черкесия является 
астрофизической республикой. 
Здесь находится самый крупный 

центр наземных астрономиче-
ских наблюдений в России — 
астрофизическая обсерватория 
Российской академии наук и 
один из крупнейших телескопов 
мира с зеркалом массой 42 тон-
ны. Подробнее об этом направ-
лении можно было узнать на 
лекции «Ближе к звёздам».

Гости выставки смогли также 
познакомиться с гастрономиче-
ским разнообразием республи-
ки на ярмарке сельхозпроизво-
дителей, а также на площадке 
«Дом российской кухни». 

На выставке декоративно-при-
кладного искусства и народных 
промыслов было представлено 
местное рукоделие: золотное 
шитье,  валяние войлока, плете-

ние циновки. Здесь же можно 
было поучаствовать в мастер-
классе по народным ремёслам. 

Для гостей выставки мастер-
классы провели мастера декора-
тивно-прикладного искусства и 
народных художественных про-
мыслов. Вниманию зрителей 
было представлено театрализо-
ванное представление «Тради-
циями славная земля». 

Лекторы общества «Знание» 
рассказали гостям выставки об 
истории КЧР, ее туристическом 
потенциале и научных дости-
жениях. 

Программа завершилась кон-
цертом мастеров искусств «Мы 
из Карачаево-Черкесии». 
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО 

Дорогие жители Карачаево-
Черкесии!

Поздравляем вас с Днем Кон-
ституции Российской Федера-
ции!

Главный Закон России, при-
нятый на референдуме 30 лет 
назад, стал надежным фунда-
ментом для развития демокра-
тии в стране и защиты прав че-
ловека и гражданина. Консти-
туция закрепила и принципы 
правового государства, свобо-
ды человека и традиционные 
ценности, складывавшиеся ве-
ками. Мы должны бережно 
хранить их, так как они опреде-
ляют нашу гражданскую иден-
тичность и укрепляют нашу 
силу. 

Конституция ориентирует нас 
на социально-экономическое 

развитие, и наша задача вместе 
повышать экономический по-
тенциал, который, безусловно, 
приведет страну к повышению 
благосостояния людей, будет 
способствовать росту качества 
жизни граждан.

Пусть в каждом доме Карачае-
во-Черкесии и России в целом 
царят благополучие и добро. 
Крепкого вам здоровья, семей-
ного счастья и процветания!

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава  
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания (Парламента)  
Карачаево-Черкесской Республики 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской Республики

С Днем 
Конституции РФ!

Поздравить виновников тор-
жества пришли министр тру-
да и социальной развития 
КЧР Динара Камурзаева  
и ее заместитель Мадина Ша-
ева, а также творческие кол-
лективы Черкесска. Подопеч-
ные центра радушно и с бла-
годарностью принимали все 
пожелания в свой адрес и ве-
селились от души…

— Я уверена, что каждый из нас 
понимает смысл и значимость 
этого мероприятия, — попривет-
ствовала виновников торжества 
Динара Камурзаева. — И скорее 
всего это не просто торжествен-
ная дата, а своеобразный знак-
напоминание о том, что общество 
не должно забывать о существо-
вании рядом людей с ограничен-
ными физическими возможно-
стями, о том, что мы обязаны за-
ботиться о тех, кто слаб, болен и, 
нуждается в содействии и под-
держке. В этом направлении го-
сударством многое делается, и 
возможно, надо делать еще боль-
ше, прикладывать больше сил и 
энергии, чтобы эта категория лю-
дей не испытывала трудностей. 

И в нашем обществе есть люди, 
благодаря которым человек с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья может быть окру-
жен вниманием. Это в первую 
очередь социальные работники. 
Именно им адресовались слова 
признательности и благодарно-
сти Динары Камурзаевой:

— Ваша работа, казалось бы, не-
заметная, однако то, что вы дела-

ете — это очень благородно и 
нужно. Работая с инвалидами, вы 
открываете им свое сердце и 
вкладываете душу, чтобы быть 
ближе к ним, понимать их чаяния 
и нужды. Спасибо вам за добро, 
которое вы дарите этим людям! 

Она добавила, что в республи-
ке действует республиканская 
программа по поддержке людей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья, которая успешно 
реализуется. Кстати, и сейчас 
уже прорабатывается и плани-
руется программа по поддержке 
и помощи инвалидов — это по-
ручение главы региона Рашида 
Темрезова. Государство взяло 
на себя обязательство помогать 
инвалидам, которые желают и 

стараются жить полной жиз-
нью, то есть реализовывать се-
бя, свои способности и возмож-
ности, адаптироваться в совре-
менном обществе и чувствовать 
себя вовлеченными в обще-
ственную жизнь. 

В рамках мероприятия состо-
ялся праздничный мини-кон-
церт с участием вокалистов шко-
лы искусств, а также детской 
студии организации праздников 
«Мурлыка», которые с радо-
стью дарили свои музыкальные 
подарки и развлекательную 
программу, в которой приняли 
участие и юные гости праздни-
ка — дети с ограниченными воз-
можностями здоровья. 
СВЕТЛАНА КИЛБА

Откроем друг другу сердца 
В республиканском Центре социального обслуживания населения 
состоялось мероприятие, посвященное Международному дню людей с ОВЗ Уроки патриотизма в школах

В преддверии 30-летия Конституции России депутаты Парла-
мента побывали в школах республики. Так, председатель коми-
тета по природным ресурсам Наталья Власенко встретилась с 
учащимися школ Зеленчукского района. Она рассказала учени-
кам о значимости Конституции для нашей страны и ее граждан, 
о том, что Конституция РФ гарантирует свободу слова, собра-
ний, выборов и многие другие права. Также рассказала о по-
следних изменениях, которые были внесены в Конституцию в 
2020 году, и объяснила, как они повлияют на жизнь граждан. 

Сделать наш общий дом лучше
Мэр Карачаевского городского округа Марат Урусов выразил 

благодарность депутатам Народного Собрания (Парламента) 
КЧР Ренату Акбаеву, Наурузу Темрезову и Фатиме Дураевой за 
оказание финансовой поддержки, благодаря которой в округе 
провели ряд работ по благоустройству: в школах № 1 Карачаев-
ска и Теберды восстановлено ограждение спортплощадок, в 
Домбае установлена новая линия уличного освещения, обнов-
лены ограждения для мусорных контейнеров и др.

Туристические объекты под контролем 
Сотрудники отделения над-

зорной деятельности и про-
филактической работы по Зе-
ленчукскому району провели 
инструктажи на объектах ту-
ристической инфраструктуры 
в поселке Архыз. Инспектор-
ский состав рассказал руково-
дителям и персоналу основ-
ные правила пожарной безо-
пасности, довел сложившую-
ся обстановку с пожарами и их 
последствиями на территории 
республики.

Поделись своими впечатлениями
Флешмоб среди выпускников школ региона «Поделись сво-

ими впечатлениями о написании итогового сочинения» стар-
товал в Карачаево-Черкесии. Выпускники 11-х классов Кара-
чаево-Черкесии рассказывают, какую тему выбрали для вы-
полнения экзаменационной работы, какие привели в качестве 
аргументов примеры из произведений великих русских писа-
телей или остановились на современных авторах.

На пульсе

Рашид Темрезов встретился с посетителями экспозиции Карачаево-Черкесии на выставке-форуме «Россия»

«Зеленые легкие» под угрозой
Благоустройство дворовых территорий в Черкесске зачастую приводит  
к массовой вырубке деревьев и кустарников

Извещение

15 декабря в Черкесске, в Большом зале Дома Правительства, состо-
ится очередное, 51-е, заседание (сессия) Народного Собрания (Парла-
мента) КЧР шестого созыва, на котором будут рассмотрены:
—  Проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 490-VI  

«О внесении изменений в Закон Карачаево-Черкесской Республи-
ки «О добровольной пожарной охране в КЧР и признании утратив-
шими силу отдельных положений законодательного акта Карачае-
во-Черкесской Республики» (первое чтение);

—  Проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 451-VI 
«О внесении изменений в Закон Карачаево-Черкесской Республики 
«О наделении органов местного самоуправления муниципальных 
районов и городских округов в КЧР отдельными государственными 
полномочиями Карачаево-Черкесской Республики в области соци-
альной поддержки и социального обслуживания отдельных катего-
рий граждан» (первое чтение);

—  Проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 497-VI 
«О внесении изменения в статью 1.1 Закона Карачаево-Черкесской 
Республики «О ветеринарии в КЧР» (первое чтение).

Начало в 10.00.

В Москве состоялась рабочая 
встреча Главы Карачаево-Чер-
кесии Рашида Темрезова и ру-
ководителя Федерального ме-
дико-биологического агент-
ства Вероники Скворцовой.

Стороны обсудили ряд вопро-
сов, связанных с развитием си-
стемы здравоохранения, меди-
ко-санитарным обеспечением 
работников здравоохранения, а 
также повышением качества 

оказания медицинской помощи 
в республике.

Руководитель Федерального 
медико-биологического агент-
ства Вероника Скворцова под-
черкнула, что доступность и ка-
чество оказания медпомощи — 
это общая цель и выразила свою 
готовность к дальнейшей со-
вместной работе.

Рашид Темрезов поблагодарил 
Веронику Игоревну за эффек-
тивное взаимодействие. 

Стороны договорились о про-
должении совместной работы.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Качество медицинской помощи  
должно быть выше

Здравоохранение

Доступная среда

В гости к ребятишкам пришли артисты студии «Мурлыка»

Лицом к проблеме

Растения —  
это естественные 
фильтры, 
очищающие воздух, 
которым мы дышим

»
с. 2
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Тема дня

Международная выставка-форум «Россия» — это важнейшие 
достижения страны, собранные на одной площадке. Посетите-
лям представлены экспозиции 89 регионов России, ведущих фе-
деральных ведомств, корпораций и общественных организа-
ций. Международная выставка-форум «Россия» проходит с 4 но-
ября по 12 апреля на территории ВДНХ в Москве.

Ф А К Т

П
АВ

ЕЛ
 Б

ЕД
Н

ЯК
О

В 
/ 

Ф
О

ТО
ХО

СТ
 А

ГЕ
Н

ТС
ТВ

О
 Р

И
А-

НО
ВО

СТ
И



2 День республики 12 декабря 2023 года № 142/20793 denresp.ru Общество У вас есть новость или вы хотите поделиться своим мнением?   dr-09@mail.ru

Согласно данным Росстата,  
с начала текущего года по на-
стоящее время цены на мясо 
кур в России выросли  
на 30,19 %, а на куриные яй-
ца — на 36,63 %. Минсельхоз 
РФ объясняет повышение цен 
значительным увеличением 
спроса на продукцию птице-
водства. Между тем за по-
следние восемь лет потребле-
ние мяса птицы в России воз-
росло на 9,5 %, достигнув вы-
сокого уровня.  

Жители Карачаево-Черкесии 
всерьез обеспокоены значи-
тельным ростом цен на куриные 
яйца. По данным на пятое дека-
бря, в одном из популярных фе-
деральных сетевых магазинов 
самый дешевый десяток яиц ка-
тегории С2, на желтом ценнике 
которого напечатано «низкая 
цена», стоит 117 рублей 99 копе-
ек. Десяток яиц категории С1 в 
торговой точке в среднем стоит 
более 155 рублей. Самый высо-
кий ценник на категории С0 — 
169 рублей 99 копеек. 

Однако, в несетевых рознич-
ных магазинах и небольших ло-
кальных торговых сетях цены 
на яйца поднялись еще больше. 
В некоторых магазинах за деся-
ток яиц просят более 170 рублей. 
Проблема заключается в том, 
что такие магазины не имеют 
возможности договариваться с 
производителями о выгодных 
условиях.  

— Это было настоящим шоком 
для многих наших постоянных 
покупателей. Я всегда приобре-
таю яйца высшего качества. Моя 
наценка всегда была совсем не-
значительной. Однако в этот ме-
сяц моя прибыль от продажи яиц 
сведется к минимуму. Оптовые 
продавцы значительно повыси-
ли стоимость. Мне пришлось 
снизить наценку, жаль людей, — 
поделилась владелец одного из 
магазинов аула Псыж Диана.

По ее словам, постоянные по-
купатели скрепя сердце продол-
жают покупать яйца, но некото-
рые уже пошли в сетевые мага-
зины, где можно взять сорт по-
хуже, размер помельче и 
заплатить меньше.

А между тем яйцо — это неза-
менимый продукт у каждой хо-
зяйки. Мы привыкли использо-
вать его во множестве кулинар-
ных рецептов, благодаря чему 
наши блюда становятся более 
питательными и вкусными. Кто-
то всерьез задумался, а не заве-
сти ли кур, авось, еще немного, и 
куриные яйца будут стоить как 
яйца Фаберже. 

Жители республики, впрочем, 
как и всей страны, надеются, что 

цены на куриные яйца скоро 
снова вернутся к нормальному 
уровню. 

Эксперты утверждают, что по-
дорожание продукции птице-
водства обусловлено дефицитом 
на рынке. Есть несколько при-
чин такого дефицита. В первую 

очередь, это рост издержек пти-
цефабрик. Ветпрепараты, вакци-
ны, добавки к кормам и биомате-
риал поставляются из-за грани-
цы, что также оказывает нега-
тивное влияние на цены. Также 
подорожали тара и упаковка. 
Повышение стоимости связано и 
с ростом цен на электроэнергию 
и дизельное топливо, а также 
увеличением тарифов транс-
портных компаний. Кроме того, 

нехватка кадров на агропред-
приятиях и птичий грипп также 
влияют на ситуацию. 

Производители утверждают, 
что столкнулись с трудностями в 
приобретении оборудования для 
птицефабрик. Опять же, неужели 
они все разом и в один момент 

решили модернизи-
ровать свои пред-
приятия? Это кажет-
ся очень удобным 
совпадением — мы 
поднимаем цены, 
потому что все во-
круг дорожает. 

В агропромыш-
ленной же сфере 
уверяют, что «коле-

бания»  цен сезонные и ситуа-
ция должна выровняться. Оста-
ется лишь понять — когда цены 
опустятся.

Производство куриных яиц не 
является основным направле-
нием развития агропромышлен-
ного комплекса Карачаево-Чер-
кесии. Основное его производ-
ство сосредоточено в личных 
подсобных хозяйствах региона. 
Однако сложившаяся в стране 

ситуация показала, что данная 
производственная ниша в реги-
оне пустует. 

— Сейчас особое внимание Ми-
нистерства сельского хозяйства 
КЧР будет направлено на поиск 
новых участников рынка по про-
изводству яиц. По статистиче-
ским данным, средняя потреби-
тельская цена за десяток кури-
ных яиц на прошлой неделе со-
ставляла 127,21 рубля. По 
отношению к предыдущей неде-
ле наблюдается рост в 10 %. 
Дальнейший рост цен на яйца не 
прогнозируется. Предположи-
тельно цена будет держаться на 
протяжении еще двух месяцев. 
Здесь можно отметить уже искус-
ственное повышение цен продав-
цами, которое связано с предно-
вогодними праздниками, — рас-
сказала консультант пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности, мониторинга рынка 
сырья и продовольствия Мин-
сельхоза КЧР Медина Биджиева. 

Вместе с тем представитель 
профильного ведомства расска-
зала, что на еженедельной осно-
ве межведомственной группой 

органов исполнительной власти 
Карачаево-Черкесии по мони-
торингу цен на все группы соци-
ально значимых товаров (куда 
входит и Минсельхоз КЧР) про-
водится мониторинг цен для вы-
явления фактов нарушения це-
нообразования. Так как органы 
исполнительной власти не име-
ют полномочий регулирования 
цен, вся сводная информация 
передается в ФАС, Роспотреб-
надзор и прокуратуру.

Объяснить причину значи-
тельного повышения цен на яй-
ца в России западными санкция-
ми трудно, ведь продукция вы-
ращивается и производится 
внутри страны. Поэтому про-
блему нельзя свести только к 
внешним факторам. Некоторые 

эксперты считают, что долго-
срочное подорожание связано с 
колебаниями спроса и повыше-
нием себестоимости кормов. Но 
и это объяснение, пожалуй, не 
убедительно. С начала 2023 года 
мы наблюдали сезонное подня-
тие цен на яйца перед Пасхой, 
однако это были обычные зна-
чения, не превышающие 18 %. 

Многие птицефабрики начали 
продавать яйца по цене 80–100 
рублей, однако наценка на рын-
ке составляет всего 5–10 %. Та-
ким образом, виновники подо-
рожания не являются продавца-
ми. Что касается решения про-
блемы высоких цен, то было бы 
разумно установить ограниче-
ния на уровень цен. Например, 
птицефабрики могли бы прода-
вать яйца по цене 70 рублей, 
чтобы избежать убытков. По 
словам оптовых покупателей, 
чуть ранее они приобретали яй-
ца по 30–40 рублей за десяток.

Еще одна из причин повыше-
ния цен — экспорт, аналогич-
ную ситуацию мы с вами уже 
наблюдали с бензином, когда 
крупнейшие поставщики дого-
ворились о ценах. Птицефабри-
кам выгодно продавать яйца и 
мясо за границей, где они могут 
получить большую прибыль. 
Тем более, что «за бугром» рос-
сийская продукция пользуется 
спросом, в отличие от китай-
ских продуктов, которые часто 
изготавливаются из пластмас-
сы. Однако, представители Рос-
сийского птицеводческого со-
юза утверждают, что сегодня из 
РФ за границу отправляется 
лишь 1 % от общего производ-
ства, то есть на сумму около 500 
млн в год, что дает понять, что 
даже запрет на экспорт ситуа-
цию не спасет! 

Но не будем сгущать краски, 
ведь никакого дефицита кури-
ных яиц все-таки нет! Если он и 
наблюдается, то это скорее ис-
кусственные манипуляции со 
стороны фабрик и продавцов. 
Проблема известна всем, вот 
только единого решения пока 
нет. В настоящее время ФАС 
России проводит проверки про-
изводителей куриных яиц и мя-
са кур. Ведомство вместе с Мин-
сельхозом анализирует, на-
сколько обосновано повышение 
отпускных цен. Ритейлерам 
предложили временно ограни-
чить наценку на куриные яйца 
на уровне не более 5 %.
АРМИДА КИШМАХОВА 

Яичный апокалипсис
За последние две недели в России рекордно подорожали куриные яйца,  
и, как следствие, куриное мясо

Уважаемые земляки!

Поздравляю вас с Днём Кон-
ституции Российской Федера-
ции!

Эта дата — одна из самых зна-
чимых в истории Отечества.

Конституция нашего государ-
ства является прочным фунда-
ментом для социально-эконо-
мического развития Отечества, 
укрепления его правовых основ, 
реализации гарантий прав и сво-
бод гражданина. 

День Конституции символизи-
рует современную Россию как 
свободную и великую страну, 
сила которой в сплоченности и 
единстве нашего народа.

Мы должны помнить, что 
только бережное отношение к 
своим правам и обязанностям 
может помочь нам в сохранении 
основ государственного устрой-
ства, приумножении могуще-
ства и величия России.

Твердая опора на Конститу-
цию позволяет нам уверенно 
смотреть в будущее, гарантиру-
ет национальную безопасность, 
помогает противостоять вызо-
вам времени.

Созидательный труд и граж-
данская ответственность каждо-
го из нас позволят в полной мере 
преодолеть любые трудности и 
сделать жизнь людей комфорт-
ной и благополучной.

От всей души   желаю вам креп-
кого здоровья, семейного благо-
получия, счастья, мира и добра!

К. О. КАЗАНОКОВ 
сенатор Российской Федерации

Уважаемые жители Карачае-
во-Черкесской Республики!

Поздравляю вас с Днем Консти-
туции Российской Федерации!

Сегодня мы отмечаем 30-летие 
Основного закона — главного га-
ранта прав и свобод граждан, не-
зависимости и целостности демо-
кратической России,  

Конституция России отражает 
весь опыт и достижения, нако-
пленные за многие столетия 
истории нашей страны, опреде-
ляет стратегию дальнейшего 
развития государства, оказыва-
ет огромное влияние на нашу 
жизнь, предоставляя возмож-
ность каждому россиянину жить 
в правовом многонациональном 
и многоконфессиональном го-
сударстве под надежной защи-
той закона.

Наша общая с вами задача — 
беречь ценности, провозгла-
шенные Конституцией Россий-
ской Федерации, на их основе 
строить демократическое госу-
дарство и помнить, что благопо-
лучие и Карачаево-Черкесии, и в 
целом всей страны зависит от 
нашего деятельного участия в 
решении социально-экономи-
ческих задач, проявления своей 
активной гражданской позиции 
во всех областях жизни.  

В этот знаменательный день 
желаю вам доброго здоровья, 
уверенности в завтрашнем дне и 
новых достижений во имя про-
цветания нашего Отечества! 

А. А. САЛПАГАРОВ
сенатор Российской Федерации

С праздником!

Что касается этого 
злополучного пуха то-
полей, то исследования 
показали, что он соби-
рает и задерживает 

пыльцу луговых злаковых расте-
ний, сорняков, сельскохозяй-
ственных культур, период цвете-
ния которых совпадает со време-
нем «тополиных метелей». То-
поль является лишь косвенным 
виновником. Специалисты счи-
тают тополь ценным растением, 
полезным для человека. Оно не-
прихотливо, быстро растёт, хо-
рошо очищает воздух, выделяет 
много фитонцидов. Если следо-
вать логике «вредности», то нам 
надо уничтожать все те растения, 
которые вызывают аллергию у 
отдельных людей, но это же аб-
сурд. Аллергию вызывает у лю-
дей и загазованность от выхлоп-
ных газов машин, но никто не 
перестаёт ими пользоваться и 
никому не приходит в голову, что 
из-за этого их уничтожат. Поче-
му же должен страдать тополь 
(да и другие деревья), которого 
уже почти нет в городе? Тополь и 
акация  — деревья, принадлежа-
щие к экотипу растений, приспо-
собленных к почвенно-климати-

ческим условиям южного регио-
на, к которым относится и КЧР. 
Много ли их осталось в городе? 
Кроме всего прочего, тополиный 
пух и душистые цветы акации да-
ют ощущение тепла, «начала ле-
та» и влияют на настроение лю-
дей.

Чем дышать будем?

Многие думают, что цветы за-
меняют деревья и больше укра-
шают двор. Но они не равнознач-
ны. Цветы не могут заменить де-
ревья, которые, поглощая и ней-
трализуя токсичные газы — окись 
углерода, сернистый 
и углекислый газы, 
окись азота, снижа-
ют радиоактивный 
фон, выделяют кис-
лород и фитонциды. 
Фитонциды облада-
ют также и противо-
воспалительным действием, спо-
собствуя укреплению иммуните-
та. Сегодня мало-мальски ин-
формированный человек должен 
знать, что леса, деревья, кустар-
ники — это природные «лёгкие» 
планеты. Растения, как указыва-
ют учёные, естественные филь-

тры, очищающие воздух, кото-
рым мы дышим. Они поглощают 
углекислоту и выделяют кисло-
род. Летом деревья улавливают 
до 50 % пыли, содержащейся в 
воздухе, осаждая её на своих ли-
стьях. Исследования показыва-
ют, что за вегетативный период 
дерево с массой листьев 10 кг по-
глощает из воздуха до 500 мг ядо-
витой окиси серы. И, хотя чело-
век обуреваем сознанием своего 
«могущества», без воздуха он не 
сможет жить, а взамен ничего не 
смог изобрести. 

Сохранение зелёных насажде-
ний, посадка деревьев во дворах, 

на улицах, создание 
парков делают воз-
дух чище, они дают 
тень, прохладу. Де-
ревья, леса сохраня-
ют реки, водоёмы. 
Некоторые породы 
деревьев обладают и 

звукопоглощающими свойства-
ми. К ним, насколько нам извест-
но, принадлежат и липы, которы-
ми когда-то была высажена ули-
ца Ленина, да и другие улицы и 
переулки. Те, кто сажали их в 
прошлые годы, наверняка знали 
об этом.

Что оставим потомкам?

Когда речь идёт о деревьях, это 
напрямую касается среды оби-
тания людей, их жизни и здоро-
вья, что должно дойти до созна-
ния каждого жителя города, ре-
спублики. Но сегодня продол-
жается та же пагубная для 
здоровья, опасная для жизни 
практика вырубки зелёных на-
саждений в городе, да и не толь-
ко. У тех, кто организует и ис-
полняет эту работу, конечно, 
благие намерения и свои пред-
ставления о красоте и благе. Но 
библейская мудрость гласит, 
«что благими намерениями вы-
мощена дорога в ад». Уничтоже-
ние деревьев угрожает здоровью 
людей. Сохранение растений 
приобретает ещё большую акту-
альность на фоне пронёсшейся 
вселенской катастрофы — эпи-
демии ковида, когда болезнь по-
ражала легкие — орган, которым 
дышит человек. Кроме всего на-
званного, деревья улучшают 
ещё и облик города, скрывают 
многие не очень радующие глаз 
неприглядные виды. А ведь 
когда-то наш город утопал в зе-
лени, везде — окраины, спуски к 
Кубани, с запада, с других сто-
рон — сады, в том числе и фрук-
товые. Сейчас столица респу-
блики превратилась в джунгли 
из многоэтажных домов и дру-
гих строений. 

Ценность деревьев для челове-
ка, включая и их функцию созда-
ния красоты, облагораживания 
окружающего мира, влияет и на 
эстетическое развитие человека, 
рождает чувство прекрасного, 
восхищения. Мусульманину в те-
чение жизни необходимо поса-
дить, как минимум, 70 деревьев. 
Этот сад сравнивается с Раем 
(Джаннат) в Коране. Давайте же 
и  мы сохранять деревья, и тогда 
у нас будет город-сад.
ХАБИБА ХАБЕКИРОВА,
ЛЮДМИЛА ХУЖЕВА, 
НАТАЛЬЯ КРАТОВА
ведущие научные  
сотрудники КЧИГИ 

«Зеленые легкие» под угрозой

Тема дня

А вот Вове Арнаутову из Черкесска, который дома разводит кур, повышение цен на яйца только на руку 
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куриному яйцу могут придать статус стратегического продукта, 
чтобы ввести жесткое госрегулирование и механизмы субсиди-
рования. Об этом сообщил первый зампред комитета Госдумы  
по энергетике Валерий Селезнев. По его словам, яйцо незамени-
мо в питании и поэтому нуждается в особом подходе со стороны 
государства. Статус стратпродукта предполагает контроль или за-
прет экспорта. 

К С Т А Т И ,

Минсельхоз КЧР 
занят поиском новых 
участников рынка, 
которые производят 
куриные яйца

Таким уютным был Зеленый остров в 60-х годах прошлого века

»
с. 1

Это мероприятие прошло  
в Республиканском государ-
ственном детском доме для 
детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей, и было посвящено Меж-
дународному дню людей  
с ограниченными возможно-
стями здоровья и Дню добро-
вольца ( волонтера). 

 
Инициатором выступило Ка-

рачаево-Черкесское региональ-
ное отделение Общероссийско-
го общественного благотвори-
тельного фонда «Российский 
детский фонд» совместно с 
участниками проекта   «Школа 
волонтера КЧР».

Для многих ребят-волонтеров 
акция «День заботы» стала пер-
вой в послужном списке. Несмо-
тря на это, они успешно справи-
лись с организационными мо-
ментами: оперативно загрузили 
в транспорт воду, предметы  ги-
гиены,  сладкие подарки и от-
правились в микрорайон « Мо-
сковский» Усть-Джегуты.

На мероприятие ребята при-
гласили  и своих друзей — воспи-
танников интерната «Забота». 
Гостями праздника также стали 
министр труда и социального 
развития Динара Камурзаева, 
Уполномоченный по правам ре-
бенка Мария Алакаева, замести-
тель Управляющего Отделением 
Национального банка по КЧР 
Валерий Дерегуз, представитель 
филиала ПАО «Рус Гидро» Па-
вел Денисов, директор ООО 
«МИОЛ» Анна Житкова.

Гости тепло поприветствовали 
ребят и воспитателей, а после на-
чалась анимационная програм-
ма с танцами и играми. Ребята из 
детского дома подготовили для 
своих «соседей» из «Заботы» и 
гостей милые поделки – символ 
наступающего года Дракона.

Председатель отделения 
«Российский детский фонд» 
Фардаус Кулова подарила всем 
детям сувениры с логотипом 
Российского детского фонда. 
Она поблагодарила организа-
ции и людей, с чьей помощью 
был организован «День забо-
ты», — гендиректора пекарни 
«Мамаду» Светлану Каргинову, 
директора «ЧПАТП-1» Сергея 
Скрипку, начальника колонны 
«ЧПАТП-1» Арсена Гумжаче-
ва, гендиректора ООО «Бумфа-
Групп» Аслана Шебзухова, ген-
директора ООО «УК Аквалайн» 
Светлану Петрову. Она вырази-
ла слова признательности ди-
ректорам колледжей Ахмату 
Байрамукову, Рашиду Эртуеву, 
Николаю Рыжову, самым ак-

тивным волонтерам фонда —  
Инне Агба, Инне Физиковой, 
Руслану Клычеву, Марьяне Эб-
зеевой, Люсане Абидоковой, 
Мадине Аслануковой, Адльби 
Шавтикову, Али Каблахову.

Директор детского дома Ба-
друдин Бажев в  своем выступле-
нии отметил, что гости этого 
праздника уже давно стали дру-

зьями их воспитанников, побла-
годарил за поддержку и замеча-
тельный праздник. Заместитель 
директора интерната «Забота» 
Марина Напшева также отмети-
ла, что такие мероприятия нуж-
ны как  взрослым, так  и детям, 
потому что они способствуют 
социализации детей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. Ну а детям не надо было 
ничего говорить, по их счастли-
вым улыбкам было понятно — 
«День заботы» удался.

В конце декабря волонтеры 
вновь планируют посетить этот 
дом-интернат. На очередном за-
нятии  «Школы волонтера КЧР» 
участники проекта приняли ре-
шение в преддверии новогодних 
праздников организовать для 
воспитанников детского дома и 
интерната посещение кинотеа-
тра, игротеки и детского парка.

Новый год – время добрых дел 
и чудес. Каждый из нас имеет 
возможность подарить радость 
детям, находящимся в социаль-
ных учреждениях, многодетным 
семьям, детям участников спе-
циальной военной операции. 
Для этого нужны доброе сердце, 
умение увидеть тех, кому нужна 
поддержка.

Карачаево-Черкесия – респу-
блика неравнодушных людей. 
Просим всех, у кого есть воз-
можность, присоединиться к 
акциям детского фонда. Более 
подробно о добрых делах  фонда  
читатели могут узнать в соцсе-
тях: t.me/detfond09, https://
detfond09.
РУСЛАН КЛЫЧЕВ

Время добрых дел и чудес
Волонтеры Карачаево-Черкесии провели яркое мероприятие для детей из соцучреждений региона

Акция

Волонтеры — частые гости в детских домах, интернатах, школах
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Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов провел дву-
стороннюю встречу с мини-
стром природных ресурсов  
и экологии Карачаево Чер-
кесской Республики Дианой 
Кочкаровой.

Министр доложила о ходе ре-
ализации мероприятий нацио-
нального проекта «Экология» 
и предварительных итогах ра-
боты министерства и подве-
домственных организаций в 
2023 году.

Так, в рамках нацпроекта 
«Экология» в текущем году в 
полном объеме завершены ра-
боты по лесовосстановлению и 
уходу за лесами на площади по-
рядка 170 гектаров. Реализация 
проекта по сохранению лесов 
позволила достигнуть 98 про-
центов оснащения лесопожар-
ной службы.

По поручению главы региона 
Рашида Темрезова досрочно на-
чались работы на социально 
важных объектах, направлен-

ные на защиту населения от па-
водков, а именно ремонт дамб на 
реках Кубань и Большая Лаба.

Кроме того, досрочно будут 
завершены работы по расчис-
тке русла реки Архыз в курорт-
ном поселке и прудов в парке 
«Зеленый остров» в республи-
канской столице. Также мини-
стерством будет продолжена 
деятельность, направленная на 
ликвидацию объектов нако-
пленного вреда окружающей 
среде, в частности, в селе Пер-
вомайском Малокарачаевского 
района запроектировано меро-
приятие по ликвидации свалки 
твердых бытовых отходов в 
рамках федерального проекта 
«Генеральная уборка». Плани-
руемый срок реализации 2024–
2025 гг.

Для вовлечения крупных про-
мышленных предприятий, осу-
ществляющих свою деятель-
ность на территории республи-
ки, Рашид Темрезов поручил 
Диане Кочкаровой и возглав-
ляемому ею министерству раз-
работать план совместных ме-
роприятий на будущий год.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Лес требует 
восстановления

Актуально

Проект «Школа волонтера КЧР» реализуется в республике Кара-
чаево-Черкесским региональным отделением Общероссийского 
общественного благотворительного фонда «Российский детский 
фонд» благодаря грантовой поддержке Министерства труда и со-
циального развития КЧР. Активными участниками проекта явля-
ются студенты Индустриально-технологического колледжа, Кара-
чаево-Черкесского педагогического колледжа и Карачаево-Чер-
кесского медицинского колледжа.

С П Р А В К А
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Почти два года назад, когда 
началась специальная воен-
ная операция, прихожане-
благотворители решили на-
писать икону с образом Алек-
сандра Невского. Издревле 
его считают покровителем во-
енных. Образ святого благо-
верного князя Александра 
Невского создал в своей ма-
стерской иконописец Влади-
мир Бутов из Краснодара.

— Сегодня для нашего города 
очень важное событие — в Ни-
кольский собор прибыла икона 
святого благоверного князя 
Александра Невского. Икона — 
это тот образ, перед которым мы 
будем молиться о наших воен-
нослужащих, о тех ребятах, ко-
торые находятся в зоне специ-
альной военной операции. И 
они сами смогут приезжать сюда 
и перед этим образом молиться 
о себе, о своих семьях. Очень на-
деемся и уповаем, что это собы-
тие сплотит наш народ, потому 
что этот святой известен на Руси 
своими победами и достижения-
ми, — сказал иерей собора свя-
тителя Николая Чудотворца 
Александр Гурин.

Новонаписанную икону встре-
чали представители духовенства 
Никольского собора, прихожа-
не, военнослужащие, а также 
представители городской вла-
сти. Икона представляет собой 
житийный образ князя, в центре 
которого изображён Александр 
Невский с мечом, а по бокам рас-
положены сцены победных сра-
жений и чудес, которые он со-
вершал при жизни и после смер-
ти. В ближайшее время будет 
готов и киот для обрамления 
святого образа.

После освящения иконы и на-
деления ее образа благодатью 
Святого Духа был совершен пер-
вый молебен. Он был посвящён 
молитве о здравии воинов, на-
ходящихся в зоне СВО. 

— Александр Невский — глав-
ный покровитель русского воин-
ства и Вооруженных сил Россий-
ской Федерации. Очень важно в 
этот день быть в храме и молить-
ся о спасении жизней наших во-
инов, которые с честью защища-
ют интересы нашей страны на ее 
рубежах. Помолимся за наших 
воинов, спаси и сохрани их, Го-
споди, — сказал депутат город-
ской Думы Черкесска, регио-
нальный координатор федераль-
ного проекта «Историческая па-
мять» Альберт Дзугаев.

Высокую значимость иконы 
святого благоверного князя 
Александра Невского отметил и 
председатель регионального от-
деления общественной органи-
зации «Российский совет вете-
ранов пограничной службы» в 
КЧР Сергей Юрьев.

По словам священнослужите-
лей, перед образом этого свято-
го будет регулярно совершаться 
молитва о российских воинах. В 
2024 году планируется повезти 
икону в те места, где родился и 
совершал свой подвиг Алек-
сандр Невский. А затем, с ча-
стичкой его мощей, образ вер-
нется обратно в собор на посто-
янное местопребывания.
РАИСА АРНАУТОВА

Святой покровитель воинов
В Никольский собор в Черкесске была торжественно принесена  
икона святого благоверного князя Александра Невского

Она родилась в Казахстане, 
но школу окончила на роди-
не, в ауле Сары-Тюз. Девушка 
еще совсем маленькой выка-
зывала стремление стать ме-
диком, насмотревшись  
на чужбине в депортации не-
мало людских страданий от 
голода, холода, от непривыч-
ных для горцев инфекцион-
ных заболеваний, которые  
в послевоенные годы просто 
свирепствовали в Средней 
Азии. 

Детство и отрочество

Мама Соня была домохозяй-
кой, воспитывала семерых де-
тей, отец, Азамат Исмаилович, 
работал по возвращении из 
Азии управляющим отделением 
в совхозе «Красногорский», а 
затем до самой смерти — заме-
стителем председателя Усть-
Джегутинского райисполкома.

— Папа рано ушел из жизни, — 
рассказывает Кулина Азаматов-
на, — в 49 лет, к счастью, мама 
прожила 93 года и вырастила нас 
всех семерых достойно, всем да-
ла образование. Поскольку я в 
семье была самой старшей, окон-
чив школу, решила поступать в 
медучилище. Я могла бы сдать 
документы и в Ставропольский 
мединститут, поскольку аттестат 
был с отличием, но это было бы 
накладно для семьи… 

Юность

Окончив фельдшерское отде-
ление в 1973 году, Кулина прие-
хала в больницу г. Карачаевска.
Тогдашний главврач Мусса 
Ильясович Боташев, просмо-
трев диплом, тут же назначил ее 
старшей сестрой терапевтиче-
ского отделения больницы.

— Хлопот у старшей медсестры 
любого отделения всегда полон 
рот, а в терапевтическом отделе-
нии и подавно — это и анализ 
проделанной работы за день, 
графики отпусков, табели, без 
которых никто не получит зар-
плату, отчеты в методкабинет, 
выписки из истории болезни, и 
многое другое, а Кулина Азама-
товна, глазом не успеешь мор-
гнуть, переделает всю бумаж-
ную работу, пройдет с врачом по 
палатам, а затем, если в отделе-
нии есть практиканты, кому-то 
поможет поставить капельницу, 
кому-то укол, — говорит быв-
шая ее коллега по терапии Фати-
ма Блимготова, сама прорабо-
тавшая в этой должности не 
один год. 

Замужество и «сватовство»

В терапевтическом отделении 
Эльканова проработала 15 лет, 
разумеется, появилась семья. 
Муж Сафарбий Эльканов — ин-
женер-технолог на КАИЗе, ког-
да семья стала пополняться 
детьми, предложил жене оста-
вить работу на время, но она от-
казалась: «Я лучше поищу рабо-
ту попроще, то есть не на весь 
световой день, а покороче». И 
нашла, стала медсестрой в поли-
клинике.

— Мне повезло, — вспоминает 
Кулина Азаматовна, — я стала 
работать с отоларингологом Со-
сланбеком Джанибековым. Это 
был удивительно грамотный, 
порядочный человек, от него 
всегда было можно получить до-
брый и нужный совет. Более то-

го, он всегда стремился дать мне 
как можно больше сверх про-
граммных знаний, полученных 
в медучилище. Зная о том, что у 
меня трое детей, всегда старался 
отпустить меня пораньше с ра-
боты. С Джанибековым прора-
ботала три месяца.

— Да, но если все так удачно 
складывалось, отчего всего три 
месяца?

— Дальше в моей судьбе слу-
чился вынужденный поворот. 
Через три месяца к нам в каби-
нет зашел доктор Каграманов, 
который приехал из Сибири по 
просьбе своего друга, главврача 
Муссы Боташева — приехать, 
организовать и возглавить ло-
ротделение. Такой службы в 
больнице не было, а город и рай-
он очень в ней нуждались. Я, ко-
нечно, ничего об этом не знала, и 

когда в кабинет вошел крупный, 
представительный мужчина и 
сказал: «Кулина Азаматовна, я 
пришел сватать вас», я оторопе-
ла, но он тут же продолжил: «Не 
поймите буквально. Мне нужна 
в лоротделение старшая медсе-
стра, и лучшей кандидатуры, как 
мне сказали люди знающие, мне 
не сыскать…»

Я отказалась. Не помогло. 
Приказом была переведена в ло-
ротделение, которого, как тако-
вого, можно сказать, и не было. 
Под него было отведено здание 
довоенной перестройки, в кото-
ром поочередно «квартирова-
ли» конторы дирекции совхоза 
«Кумышский» Карачаевского 
мехлесхоза… Словом, обрета-
лись одни мужики, которые пре-
вратили в «пепельницы» все по-
доконники, цветочные горшки… 
Это была весна 1987 года. К лету 
обшарпанное, расхристанное 
здание стараниями Михаила 
Каграманова и моего мужа, ко-
торые оказались потрясающи-
ми прорабами, а также штукату-
ров и маляров в моем лице и 
других медсестер, было готово к 
приему первых пациентов. При-
чем, оно за короткое время стало 
одним из образцовых в больни-
це. Дальше встал кадровый во-

прос. Погонял Каграманов меня 
изрядно в поисках хороших, 
грамотных, ответственных мед-
сестер и теперь об этом можно 
вспоминать только с благодар-
ностью. По сей день, к примеру, 
в отделении работают Марина 
Лайпанова-Казиева, Светлана 
Кубанова… 

Полвека в медицине

А тогда дым в новоиспеченном 
здании стоял «коромыслом». 
Больные поступали каждый 
день не только из города и райо-
на, но и из других районов ре-
спублики с болезнями горла и 
гортани, с болезнью Меньера, то 
есть, воспалительным заболева-
нием среднего уха, с острым ри-
нитом и синуситом… Палат ма-
ло, а больных хоть отбавляй. 
Медики были на взводе. И тогда 
Каграманов сказал на одной из 
пятиминуток: «Хотите доброты, 
а не злобы от больных? Тогда не 
прячьте свою доброту».

— Я не знаю, к кому относи-
лись эти слова, но уж точно не к 
Элькановой, потому что она от-
носится к больным, как к своим 
родственникам, — говорит мед-
сестра отделения Марина Кази-
ева. — Спросите у любого в от-
делении про нее и вам ответят: 
«Она живет на работе».

— Полвека в медицине, полве-
ка — в одной больнице. Потреб-
ности в отдыхе нет, как уверяют 
коллеги. Они же и рассказали, 
что вы не только с утра до вечера 
пропадаете на работе…

— Дети у меня уже самостоя-
тельные, самодостаточные лю-
ди. Сын Чермен — строитель, 
Халимат — химик-биолог, Ин-
дира окончила факультет пси-
хологии в КЧГУ. И понимают, 
что мне лучше работать, а не ма-
яться в одиночестве в пустой 
квартире. В 2016 году их отец 
ушел в мир иной… Но дети не да-
ют мне скучать ни в будни, ни в 
праздники. Стараются окру-
жить вниманием.

— С кем собираетесь встречать 
Новый год?

— С семьей, с братьями, сестра-
ми, племянниками. Бывает, что 
и на работе. Не могу же я не под-
менить коллегу, если у нее в до-
ме свадьба или, не дай Бог, 
какое-то горе.
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

Всю себя без остатка отдает людям
О Кулине Элькановой, ее буднях, наверное, можно было бы написать книгу. И это была бы книга о доброте и щедрости

Как найти в библиотеке нуж-
ную информацию? Как пра-
вильно работать со справоч-
но-поисковым аппаратом би-
блиотеки? Ответы на эти  
и многие другие вопросы по-
лучили юные читатели от со-
трудников библиотеки. 

Как рассказала главный би-
блиограф методико-библиогра-
фического отдела «Никулинки» 
Лолита Каракетова, формат ме-
роприятий этого дня был, ко-
нечно же, подобран с учетом 
специфики детской аудитории. 
Например, в отделе обслужива-
ния дошкольников и младших 
школьников для ребят была ор-
ганизована библиографическая 
игра «Ключ к книжкиным со-
кровищам». Сначала детворе 
рассказали об истории возник-
новения каталога. И мальчишки 
и девчонки с удивлением узна-
ли, что слово «каталог» пришло 
к нам из Греции, а самые первые 

прообразы карточек — глиня-
ные таблички появились в би-
блиотеке царя Ашшурбанипала. 
Библиотекарь показала и объ-
яснила ребятам, как нужно ра-
ботать с алфавитным каталогом, 
а затем учащиеся сами попробо-
вали поработать с каталожными 
карточками. 

«Спрятанная книга», «Важные 
элементы», «Кто быстрее», «Та-
кой разный словарь» — эти и 
другие конкурсы позволили ре-
бятам закрепить приобретен-
ные знания и умения в самосто-
ятельном поиске литературы и 
работе с ней. В отделе абонемент 
учащихся 5–9 классов был про-
веден час информации «Алфа-
витный каталог». Ребята узна-
ли, что в Карачаево-Черкесской 
республиканской детской би-
блиотеке существуют два основ-
ных каталога — алфавитный и 
систематический. Затем школь-
ники познакомились с алфавит-
ным каталогом и особенностя-
ми каталожной карточки. За-
креплением полученных знаний 
стал индивидуальный тренинг с 
учащимися по поиску литерату-

ры в алфавитном каталоге. Чи-
татели освоили навыки самосто-
ятельного поиска литературы.

А сотрудники читального зала 
5–9 классов провели познава-
тельный час «Как рождаются и 
живут слова», который был по-
свящён Дню словаря. И он тоже 
включал множество игровых 
моментов.  

А сколько нового об энцикло-
педиях и справочниках по искус-
ству узнали участники библио-
течного урока, организованного 
в отделе литературы по искус-
ству! Юным читателям были 
представлены: «Детская музы-
кальная энциклопедия», «Боль-
шая энциклопедия мифических 
существ», «Азбука русской жи-
вописи», выпуск Детской энци-
клопедии «Театр от А до Я» и др. 
И как тут не посоревноваться в 
нахождении терминов и опреде-
лений в таких интересных энци-
клопедических изданиях и сло-
варях! 

Не остались в стороне и со-
трудники отдела по краеведе-
нию. Проведенный ими библио-
течный урок «Справочная лите-
ратура юного краеведа» позна-
комил детей со справочными 
изданиями, имеющимися в кра-
еведческом фонде. 

Игры, презентации, выставки, 
просмотр познавательных виде-
ороликов… — все это сделало 
День библиографии для ребят 
ярким и запоминающимся путе-
шествием в мир библиотеки. И 
только в отчете о проделанной 
работе этот день займет не-
сколько сухих строк: «Проведе-
но мероприятие с целью повы-
шения информационно-библи-
ографической культуры читате-
лей, формирования навыков и 
умений информационно-поис-
ковой деятельности… В меро-
приятии приняло участие около 
250 учащихся школ Черкесска». 
ТАТЬЯНА ИВАНОВА

К тайнам мысли и слова
В Карачаево-Черкесской республиканской детской библиотеке  
им. С. П. Никулина прошел День библиографии

Человек есть то,  
что он ест

Неоднократные исследова-
ния ученых доказывают несо-
мненную связь питания и де-
прессии. При этом на душев-
ное состояние взрослых и де-
тей особенно сильно влияют 
ультрапереработанные про-
дукты.

К категории ультраперерабо-
танной пищи относятся люби-
мые многими чипсы, супы бы-
строго приготовления, колбасы, 
фастфуд, разные соусы и сладо-
сти. Как правило, в таких про-
дуктах питания много жира, со-
ли и сахара. По мнению фран-
цузских ученых присутствие в 
рационе большого количества 
подобной еды повышает риск 
апатии, депрессии и психиче-
ских расстройств на 31 %. Прав-
да, доказательной базы, почему 
еда так влияет на мозг, ученые 
умы пока не выдви-
нули, но несколько 
наиболее вероятных 
гипотез уже есть.

Кроме того, дока-
зано, что частое упо-
требление нездоро-
вой пищи приводит 
к увеличению выработки тесто-
стерона и эстрогена, что, в свою 
очередь, нарушает гормональ-
ный баланс в целом.

Также в еду могут попадать 
перфторалкильные и полифто-
ралкильные вещества (PFAS), 
которые часто используются 
для производства упаковок для 
еды навынос. Они могут влиять 
не лучшим образом на функцию 
тестостерона и других стероид-
ных гормонов (например, глю-
кокортикоидов). Эти гормоны 
выделяются организмом в ответ 
на стресс и запускают реакцию 
«бей или беги».

В свою очередь, несомненна и 
связь микробиома с психиче-

ским здоровьем человека. При-
чем связь эта взаимная — как 
стресс может приводить к дисба-
лансу микрофлоры кишечника, 
так и нарушение микробиома 
приводит к повышенной тревож-
ности, апатии и депрессии. Так, 
уже российские ученые утверж-
дают, что более 90 % нервных 
импульсов, которые проходят 
через блуждающий нерв, исхо-
дят из энтеральной нервной си-
стемы — нервных клеток, кото-
рые находятся в кишечнике. И 
они, в свою очередь, оказывают-
ся под влиянием микробиома.

А еще в кишечнике вырабаты-
вается до 95 % «гормона сча-
стья» — серотонина.

Исследователи отмечают, что 
даже если продукты глубокой 
переработки составляют лишь 
треть всего рациона, этого уже 
достаточно для негативного 
влияния нездоровой еды на пси-
хику. При этом ситуацию усугу-
бляет отсутствие на столе све-
жих овощей и фруктов, богатых 
пребиотиками, которыми, в 
свою очередь, «питаются» по-
лезные бактерии кишечника — 
пробиотики. ВОЗ рекомендует 
съедать в день 400 граммов ово-
щей и фруктов. Причем пользу 
приносят не только свежие 

фрукты и овощи, но 
и вареные, тушеные, 
консервированные 
и замороженные.

Не так давно и аме-
риканские ученые 
заметили связь меж-
ду обилием в рацио-

не ультрапереработанных про-
дуктов и выраженностью сим-
птомов ПТСР (посттравматиче-
ского стрессового расстройства). 
Таким образом, для борьбы с 
апатией и депрессией есть смысл 
задуматься над тем, что вы едите. 

Кстати, к одной из самых «пси-
хотерапевтических» диет мож-
но отнести средиземноморскую. 
Она предполагает высокое по-
требление бобовых, злаков, 
фруктов и овощей, морепродук-
тов, использование оливкового 
масла, умеренное потребление 
молочных продуктов (в основ-
ном в виде сыра и йогурта) и не-
много обычного мяса.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Тема дня

Перед образом святого будут регулярно совершаться молитвы о российских воинах

Православные молятся пе-
ред иконой святого благо-
верного князя Александра 
Невского о приобретении 
мужества и мудрости, отваги 
и доблести, о самопожертво-
вании ради высшей цели. 
Александр Невский является 
покровителем всех воинов, 
которые носят его икону под 
сердцем, чтобы святой пол-
ководец хранил человека 
своими молитвами. В годы 
Второй мировой войны слав-
ным именем была названа 
авиационная эскадрилья. 
Существует советский и рос-
сийский военный орден  
за особые заслуги, носящий 
имя святого.
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Человек и его дело

Кулина Эльканова более полувека работает в медицине 

Нередко Кулина ассистировала врачу во время операции

Кулина Азаматовна никогда не забывает тех, кто поддерживал 
ее, учил всему в свое время. По сей день вспоминает с теплом 
доктора Энвера Долаева, который оказался достойным преем-
ником Каграманова и талантливым врачом. Сейчас отделением 
заведует Диана Тохтаровна Ортобаева. Как считает Эльканова, 
несмотря на молодость, очень сведуща в деле. В общении с па-
циентами удивительно обаятельна и деликатна.

К С Т А Т И ,

Участники Дня библиографии «К тайнам мысли и слова» 
знакомятся с библиотечным каталогом и картотекой
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Коротко
Для жителей  
новых регионов

Социальный фонд России 
принял полномочия пенсион-
ных органов Луганской На-
родной Республики и Херсон-
ской области. Выплату регио-
нальных пенсий жителям, со-
стоявшим на учете в местных 
пенсионных фондах, с 1 дека-
бря обеспечивают отделения 
Соцфонда. Отделения работа-
ют и принимают граждан в 
обычном режиме. Специали-

сты фонда оформляют и вы-
плачивают все положенные 
меры поддержки по графику.

Узнай о своих долгах

В разделе «Узнай о своих 
долгах», который располо-
жен на официальном интер-
нет-сайте УФССП России по 
КЧР, любой пользователь 
может за считанные минуты 
узнать о наличии у себя дол-
гов и проверить всех своих 
близких и родственников. 

Также сервис даёт возмож-
ность распечатать квитанцию 
для оплаты. Помимо этого, 
раздел предложит оплатить 
долг с помощью личного ка-
бинета на портале Госуслуг. 
Дистанционный способ опла-
ты позволит избежать посе-
щения отделений судебных 
приставов, личного контакта 
с сотрудниками ведомства, а 
также гарантирует окончание 
исполнительных производств 
и отмену принудительных 
мер исполнения.
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В один из залов Националь-
ного музея РСО — А как будто 
постучался Новый год. 
На стенде в прямом эфире 
идет большая стройка… 
из ароматных пряников-кир-
пичиков. Глазурь, пищевая 
эмаль и прочие атрибуты 
«сладкой жизни» — в каче-
стве подручных материалов. 
Необычно, но факт. Наша ко-
манда во главе с Анастасией 
Чеславской — участник арт-
марафона. Она творчески за-
ряжена и готова показать всей 
России, что Осетия богата 
не пирогом единым. Прянич-
ное дело тоже развивается. 

Масштабный пряничный арт-
марафон проводится при под-
держке Президентского фонда 
культурных инициатив. Заклю-
чительная точка — ставший уже 
традиционным Фестиваль пря-
ничного искусства. Он прошел 
со 2-го по 10-е декабря. А в семи 
городах России команды возво-
дили объекты, представляю-
щие свой город, являющиеся 
его достопримечательностями.

Наши пряничницы, а в основ-
ном это девушки, выбрали 
сложную архитектурную ком-
позицию. «Мы выпекли карту 
Владикавказа, вот, видите, да-
же река Терек есть, — рассказы-
вает и показывает Анастасия 
Чеславская. — И устанавлива-
ем, согласно плану города, че-
тыре культовых сооружения — 
Кафедральный собор Георгия 
Победоносца, Осетинскую цер-
ковь, Армянскую церковь и 
Суннитскую мечеть, чтобы по-
казать дружбу и толерантность 
многонационального народа, 

проживающего в Северной Осе-
тии–Алании». 

Работа сложная, кропотливая, 
требующая художественного 
вкуса и умелых рук. Поэтому 
над объектами трудились пара-
ми. А студенту СОГТЭКа Аль-
берту Данильянцу, единствен-

ному представителю мужского 
пола в команде, доверили вы-
печь карту города, с чем он 
успешно справился. 

Помимо строительства пря-
ничного объекта в зале, кото-
рый был украшен картинами 
студентов СКГМИ на тему 

оформления пряничных «хол-
стов», проходила дегустация 
различных видов пряников, ра-
ботали мастер-классы по ро-
списи и сувенирная лавка. Так-
же участники проекта расска-
зывали о технологии изготов-
ления, сроках хранения 

изделий. А вы знали, что пряни-
ки на Руси хранились год? А на-
ша карта с церквами в дальней-
шем станет экспонатом музея в 
СКГМИ: негоже кушать произ-
ведение искусства. 

На большом экране парал-
лельно с работой наших масте-

ров посетители музея могли на-
блюдать стройку коллег-едино-
мышленников из Мурманска. И 
ведущий мероприятия Алан 
Макеев обратил внимание на 
белый фон между городскими 
постройками. «О, это снег!», — 
воскликнул он и получил поло-
жительный ответ с экрана. На-
до учитывать, что Мурманск 
расположен за Полярным кру-
гом, и там уже зима вовсю всту-
пила в свои права. И Новый 
год — вот он, со снегом и запа-
хом свежей выпечки. 

Когда проходил марафон, 
солнце пекло прямо по-летнему. 
Так что без снега, но с чаем, аро-
матом ванили и имбиря, мы то-
же почувствовали: скоро Новый 
год. А с ним и новые надежды, 
новые планы, которые обяза-
тельно будут претворены в 
жизнь. А как же иначе, если мы 
не будем дерзать и творить, то в 
мире не будет совершенства.
ТАМАРА БУНТУРИ
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Девушки трудились над созданием культовых сооружений

Пресса Кавказа

в скандинавских странах 
к рождеству все магазины за-
полняют pepparkaka — тон-
кие и хрустящие имбирные 
и перечные печенья. В кар-
патских селах ко Дню святого 
Николая, покровителя вод 
(19 декабря), пекли празднич-
ные пряники — «николайчи-
ки». В Японии аналогом пря-
ника можно считать десерт 
моти: пусть он выглядит со-
вершенно иначе, это тоже 
блюдо из теста с жидкой на-
чинкой, которое готовят 
на праздники.Эти и другие эк-
зотические пряники можно 
увидеть на фестивале на экс-
позиции «Пряники мира».

К С Т А Т И ,

Кумратова
Дженет-Хан Миль-Гереевна

5 декабря скончалась про-
славленная, ведущая актриса 
Русского театра драмы и коме-
дии КЧР, заслуженная артист-
ка РФ Кумратова Дженет-Хан 
Миль-Гереевна. Русский театр, 
театральное искусство Карачае-
во-Черкесии, в целом культура 
народов Карачаево-Черкесии 
понесли тяжёлую, невосполни-
мую утрату. 

Дженет-Хан Миль-Гереевна 
родилась 26 февраля 1938 
года в ауле Адыге-Хабль. По-
сле окончания Ленинградского 
института театра, музыки и ки-
нематографии в составе первой 
Карачаево-Черкесской студии 
работала в Русской труппе Ка-
рачаево-Черкесского областного 
драматического театра, ныне 
Русском театре драмы и комедии 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики. Главной заслугой Дженет-
Хан Миль-Гереевны было то, что 
она снискала искреннюю любовь 
и признание тысяч зрителей, по-
читателей её таланта.

Светлый образ великолепной 
актрисы, замечательного чело-
века, Кумратовой Дженет-Хан 
Миль-Гереевны, навсегда сохра-
нится в наших сердцах.
Коллектив Русского театра

П А М Я Т Ь

СООБЩЕНИЕ
В «ДР. Официальная среда» № 35 (500)
от 12 декабря 2023 года опубликованы:

Указ Главы Карачаево-Черкесской Республики № 234 от 30 но-
ября 2023 года «О внесении изменений в Указ Главы Карачаево-
Черкесской Республики от 05.07.2011 № 230 «Об утверждении 
Положения Управления Карачаево-Черкесской Республики по 
сохранению, использованию, популяризации и государственной 
охране объектов культурного наследия»;

Постанорвление Избирательной комиссии Карачаево-Черкес-
ской Республики № 39/234-7 от 28 ноября 2023 года «Об осво-
бождении Урусовой А.М. от обязанностей члена Территориальной 
избирательной комиссии по Карачаевскому району с правом ре-
шающего голоса»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам № 74 от 30 ноября 2023 года 
«Об установлении тарифов на питьевую воду (питьевое водо-
снабжение) для потребителей Государственного бюджетного уч-
реждения Ставропольского края «Управление по строительству и 
эксплуатации сооружений природоохранного назначения» на тер-
ритории Карачаево-Черкесской Республики на 2024–2028 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 75 от 30 ноября 2023 года «Об 
установлении долгосрочных параметров регулирования тарифов 
на питьевую воду (питьевое водоснабжение) для Государствен-
ного бюджетного учреждения Ставропольского края «Управление 
по строительству и эксплуатации сооружений природоохранного 
назначения» на территории Карачаево-Черкесской Республики на 
2024–2028 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 76 от 30 ноября 2023 года «Об 
утверждении производственной программы Государственного 
бюджетного учреждения Ставропольского края «Управление по 
строительству и эксплуатации сооружений природоохранного 
назначения», осуществляющего деятельность в сфере водо-
снабжения на территории Карачаево-Черкесской Республики, на 
2024–2028 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам № 77 от 30 ноября 2023 года 
«Об установлении тарифов на техническую воду для потребите-
лей Государственного бюджетного учреждения Ставропольского 
края «Управление по строительству и эксплуатации сооружений 
природоохранного назначения» на территории Карачаево-Черкес-
ской Республики на 2024 год»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 78 от 30 ноября 2023 года «Об 
утверждении производственной программы Государственного 
бюджетного учреждения Ставропольского края «Управление по 
строительству и эксплуатации сооружений природоохранного 
назначения», осуществляющего деятельность в сфере водоснаб-
жения на территории Карачаево-Черкесской Республики в сфере 
холодного водоснабжения (технической воды) на 2024 год»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 79 от 30 ноября 2023 года «Об 
установлении тарифов на питьевую воду (питьевое водоснаб-
жение) и водоотведение для потребителей ООО «Авангард» на 
2024–2028 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 80 от 30 ноября 2023 года «Об 
установлении долгосрочных параметров регулирования тарифов 
на питьевую воду (питьевое водоснабжение) и водоотведение для 
ООО «Авангард» на 2024–2028 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 82 от 30 ноября 2023 года «О 
внесении изменения в постановление Главного управления Кара-
чаево-Черкесской Республики по тарифам и ценам от 29 ноября 
2019 г. № 75 «Об установлении тарифов на питьевую воду (пи-
тьевое водоснабжение) и водоотведение для потребителей ООО 
«Мера» на 2020–2024 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 83 от 30 ноября 2023 года «О 
внесении изменения в постановление Главного управления Кара-
чаево-Черкесской Республики по тарифам и ценам от 29 ноября 
2019 года № 76 «Об утверждении производственной программы 
ООО «Мера» в сфере водоснабжения и водоотведения на 2020–
2024 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по тарифам и ценам № 84 от 30 ноября 2023 года «Об 
установлении тарифов на техническую воду для потребителей  
ООО «Мера» на 2024 год».

Министерство здравоохранения Карачаево-Черкесской Республики 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на замещение вакантной должности:
Главный врач республиканского государственного бюджетного 

лечебно-профилактического учреждения «Карачаево-Черкесский 
республиканский кожно-венерологический диспансер». 

К участию в конкурсе приглашаются лица, имеющие высшее ме-
дицинское образование, действующий сертификат «Организация 
здравоохранения и общественное здоровье», стаж работы на руко-
водящих должностях не менее пяти лет.

Лица, желающие участвовать в конкурсе, в течение 30-ти календар-
ных дней со дня опубликования объявления, представляют следую-
щие документы:

личное заявление;
собственноручно заполненную и подписанную анкету с фотогра-

фией;
копию паспорта или заменяющего его документа (соответствую-

щий документ предъявляется лично по прибытии на конкурс);
копию трудовой книжки или иные документы, подтверждающие 

трудовую (служебную) деятельность гражданина;
копии документов о профессиональном образовании, а также по 

желанию гражданина — о дополнительном профессиональном об-
разовании, о присвоении ученой степени, ученого звания, заверенные 
нотариально или кадровыми службами по месту работы (службы);

медицинскую справку по форме 086/у;
справку об отсутствии судимости. 
Обращаться по адресу: г. Черкесск, Дом Правительства, Министер-

ство здравоохранения Карачаево-Черкесской Республики, кабинет 
№ 122. 

Справки по телефону: 8(8782)26-66-70.

Уважаемые работодатели
Зеленчукского муниципального района!

РГКУ «ЦЗН по Зеленчукскому муниципальному району» информи-
рует вас о том, что в соответствии с постановлением Правительства 
Российской Федерации от 13.03.2021 г. № 362 «О государственной 
поддержке в 2021 году юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей при трудоустройстве безработных граждан» в РФ дей-
ствует программа субсидирования рабочего места.

Программа предусматривает денежную компенсацию расходов ра-
ботодателям на частичную оплату при трудоустройстве отдельных 
категорий граждан:

— молодых людей в возрасте до 30 лет;
— раждан, находившихся под риском увольнения;
— граждан, потерявших работу;
— участников специальной военной операции и др.
Размер субсидии на трудоустроенного работника равен трем мини-

мальным размерам оплаты труда, увеличенным на районный коэф-
фициент и сумму страховых взносов.

Денежные средства выплачиваются поэтапно: первый платеж — 
через месяц после трудоустройства; второй — через три месяца; тре-
тий — через полгода.

За справочной информацией обращаться
в РГКУ «ЦЗН по Зеленчукскому муниципальному району»,

ст. Зеленчукская, ул. Ленина, д. 62.
Тел.: 8(87878)5-49-11, 8(87878)5-48-78.

Вниманию граждан, ищущих работу!
РГКУ «Центр занятости населения по Зеленчукскому муниципаль-

ному району» оказывает весь комплекс услуг в сфере содействия 
занятости населения.

Напоминаем, что услуги службы занятости населения предоставля-
ются в электронном виде.

Через портал «Работа в России» вы можете обратиться не толь-
ко за содействием в поиске работы, но и сформировать заявку на 
организацию временного трудоустройства, участие в оплачиваемых 
общественных работах, профессиональное обучение, социальную 
адаптацию, психологическую поддержку и другие.

За справочной информацией обращаться
в РГКУ «ЦЗН по Зеленчукскому муниципальному району»,

ст. Зеленчукская, ул. Ленина, д. 62. Тел.: 8(87878)5-49-11, 5-48-78.

Уважаемые работодатели Зеленчукского района!
РГКУ «ЦЗН по Зеленчукскому муниципальному району» сообщает, 

что с 1 января 2022 года работодатели обязаны взаимодействовать 
со службой занятости на Единой цифровой платформе в сфере заня-
тости и трудовых отношений «Работа в России». В Закон Российской 
Федерации от 19.04.91 № 1032-1 «О занятости населения в Россий-
ской Федерации» внесены изменения, теперь у работодателей появи-
лись дополнительные обязанности.

1. Работодатели обязаны размещать на портале «Работа в России» 
trudvsem.ru информацию о свободных рабочих местах и вакантных 
должностях, об условиях привлечения работников, о специальных 
рабочих местах, оборудованных для работы инвалидов.

Соответственно, в целях исполнения данной обязанности органи-
зация должна зарегистрироваться на портале «Работа в России», 
создать личный кабинет работодателя и ежемесячно размещать ин-
формацию о вакансиях.

Требование о размещении вакансий на портале «Работа в России» 
обязательно для:

— работодателей (ИП, организаций), у которых среднесписочная 
численность работников за предшествующий календарный год пре-
вышает 25 человек;

 — вновь созданных организаций (в т. ч. в результате реорганиза-
ции), если среднесписочная численность их работников превышает 
25 человек;

— органов государственной власти РФ и субъектов РФ;
— органов местного самоуправления;
— государственных и муниципальных учреждений;
— государственных и муниципальных унитарных предприятий;
— организаций, в уставном капитале которых есть доля участия 

РФ, субъекта РФ или муниципального образования.
2. Работодатели обязаны при приеме на работу гражданина, со-

стоящего на учете в центре занятости, сообщить об этом на портале 
«Работа в России».

Если работодатель принимает на работу гражданина, направленно-
го к нему центром занятости, то, как и раньше, ему следует уведо-
мить об этом центр занятости в пятидневный срок.

Но теперь уведомить о приеме на работу соискателя необходимо 
через портал «Работа в России», если работодатель на этой плат-
форме зарегистрирован. В электронном уведомлении следует ука-
зать день приема на работу. Если работодатель на портале «Работа 
в России» не зарегистрирован, он по-прежнему должен заполнить 
информацию о результате проведенного собеседования в бумажном 
направлении, выданном гражданину центром занятости.

Аналогичным образом работодателю следует поступить, если он 
откажет безработному в приеме на работу.

В электронном уведомлении следует указать день собеседования и 
причины отказа в приеме на работу. В бумажном уведомлении следу-
ет проставить день явки соискателя и также указать причину отказа.

В случае, если организация не исполняет обязанность по информи-
рованию об имеющихся у нее вакантных должностях, сама компания 
или ее должностное лицо может быть привлечено к административ-
ной ответственности на основании ст. 19.7 КоАП РФ за непредостав-
ление сведений.

За справочной информацией обращаться
в РГКУ «ЦЗН по Зеленчукскому муниципальному району»

ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 62, тел.: 8(87878)5-48-78.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи-Мурат Джашарбекович (РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154, адрес 
электронной почты jjj-09@mail.ru, тел.: 8(938)030-26-26) выполняет 
кадастровые работы в связи с образованием земельных участков пу-
тем выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собственности 
на земельный участок с кадастровым номером 09:05:0000000:1544, 
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, СПК «Уруп», 
поле № 58 Мурзатово (пашня 1,32 га). Цель кадастровых работ: об-
разование земельного участка путем выдела в СПК «Уруп» для сель-
скохозяйственного производства. Заказчиком кадастровых работ 
является Узденов Рамазан Юсуфович, проживающий по адресу: 
РФ, КЧР, Урупский район, ст. Преградная, ул. Красная, № 88, тел.: 
8(928)394-76-66.

С проектами межевых планов земельных участков можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. 
Леонова, 154. 

Возражения по проектам межевых планов и требования о прове-
дении согласования местоположения границ земельных участков на 
местности принимаются в течение месяца со дня опубликования объ-
явления.

Кадастровым инженером Абидовым Фуадом Татлустановичом (ква-
лификационный аттестат № 09-13-45, КЧР, Хабезский район, а. Бес-
леней, ул. Ленина, д. 4, тел.: 8(963)284-06-66) выполняются работы 
по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастро-
выми номерами: 

09:03:0000000:2591, расположенного по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Хабезский район, СХПА Бесленеевский, 
примерно в 6,78 км северо-восточнее а. Бесленей (пастбище 0,2 га 
и сенокос 0,5 га), РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский 
район, СХПА Бесленеевский, поле № 12 (пашня 2,75 га).

Заказчиком кадастровых работ является Темижева Фатима Маза-
новна (КЧР, Хабезский район, а. Бесленей, ул. Школьная, д. 8, тел.: 
8(963)282-04-93). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, а. Хабез, ул. Со-
ветская, д. 23. Возражения относительно размера и местоположения 
границ земельных участков, выделяемых в счет земельных долей, 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: а. Хабез, ул. Советская, д. 23. При проведении согласования 
местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок.

Реклама (8782) 26-36-34

И лакомство, и стройматериал
Владикавказ впервые принял участие во Всероссийском пряничном марафоне
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Крим-инфо
Мошенники рядом с нами

21 ноября в дежурную часть МО МВД России «Зеленчук-
ский» обратился 61-летний местный житель. Он рассказал по-
лицейским, что с 16 по 17 ноября текущего года ему звонил 
неизвестный, который представился брокером. Под предло-
гом заработка в сети Интернет злоумышленник путем обмана 
убедил его перевести личные денежные средства в размере 449 
тысяч рублей на неизвестный банковский счет.

В этот же день в ОМВД России по г. Черкесску обратилась 
38-летняя жительница республиканского центра, которая че-
рез объявление о продаже в одном из мессенджеров в сети Ин-
тернет хотела приобрести мобильную баню и кресло. В ре-
зультате мошенники обманом вынудили ее перевести 115 ты-
сяч рублей на указанный ими банковский счет, но товар не 
предоставили.

31-летняя жительница г. Усть-Джегуты обратилась с заявле-
нием о том, что на одной из страниц в сети Интернет перешла 
по ссылке «Обучение инвестициям», где прошла тест и остави-
ла свои данные. Позже ей перезвонил неизвестный, который 
представился сотрудником банка и под предлогом обучения, 
обманным путем, убедил ее перевести на указанный банков-
ский счет 11400 рублей.

По данным фактам следственными подразделениями воз-
буждены уголовные дела.

23 ноября в ОМВД России по г. Черкесску обратилась жи-
тельница города с заявлением. 18 ноября неизвестный в мага-
зине бижутерии осуществил покупку на сумму 10 тысяч ру-
блей, а также попросил наличными 500 рублей, сообщив про-
давцу, что переведет ей деньги через онлайн-приложение, а 
позже предъявил недействительный чек о переводе. Денеж-
ные средства в сумме 10500 рублей по настоящее время потер-
певшей не поступили.

Сотрудниками уголовного розыска установлен подозревае-
мый, им оказался 21-летний житель Армавира. 

Осторожно: контрафакт!
Следственным отделом 

ОМВД России по Прику-
банскому району возбуж-
дено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного п. «б» 
ч. 6 ст. 171.1 Уголовного 
кодекса Российской Феде-
рации «Производство, 
приобретение, хранение, 
перевозка в целях сбыта 
или продажа немаркиро-
ванной алкогольной продукции, подлежащей обязательной 
маркировке акцизными марками либо федеральными специ-
альными марками, совершенные в особо крупном размере». 

Ранее сообщалось, что в конце декабря 2022 года в поселке 
Заречном сотрудники ГУ МВД России по СКФО, республи-
канской полиции и представители регионального Росалко-
гольрегулирования при силовой поддержке бойцов Росгвар-
дии в ходе проведения оперативно-разыскных мероприятий 
выявили факты хранения большого количества контрафакт-
ной алкогольной продукции. 

Тогда же было установлено, что нелегальный товар принад-
лежит 51-летнему местному жителю. В рамках возбужденного 
уголовного дела по признакам преступления, предусмотрен-
ного п. «б» ч. 2 ст. 171.3 Уголовного кодекса Российской Феде-
рации, ему было предъявлено обвинение в незаконном приоб-
ретении и последующей реализации 1,5 тысячи бутылок вод-
ки, а также хранении по месту жительства 34971 бутылки ал-
когольной продукции тоже с целью продажи. Общая 
рыночная стоимость контрафакта составила почти 10,5 млн 
рублей.  В отношении мужчины на время следствия избрана 
мера пресечения в виде подписки о невыезде и надлежащем 
поведении. 
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
По информации пресс-службы МВД по КЧР


